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【お知らせ】 
〇令和２年春の叙勲 
おめでとうございます。  

清原孝重会長が瑞宝双光章を受章されます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
勲章のデザインは、古代の宝であった宝鏡を中心に

大小１６個の連珠を配して、四条ないし八条の光線

を付し、鈕※（章と綬の間にあるもの）には桐の花

葉を用いています。 

 

【令和２年４月２５日会長挨拶】 
令和２年４月２５日 

東灘区保護司会 

会員 各位 

東灘区保護司会 

会長 清原孝重 

令和２年度東灘区保護司会総会について 

 

令和２年度東灘区保護司会総会が、書面表決によ

り議案審議が行われその結果原案通り承認されまし

たことに感謝申し上げます。 

今年度は、新型コロナウィルス感染拡散防止対策

等で保護司としての活動が従来よりも制約され、保

護司会活動も中止となる行事が出てくるのではない

かと考えられます。 

東灘区保護司会の皆様におかれましては、新型コ

ロナウイルス感染予防のため不急・不要な外出を控

え自宅にてお過ごしいただいて、収束いたしました

時には、今まで以上にご活躍いただきますようお願

い申し上げます。 

 

〇令和２年４月８日神戸市～政府による緊急事
態宣言発令を受けて～ 
６．不要不急の会合や家族以外の大人数での会食な

どを行わないこと 

７．「三つの蜜」（密閉・密集・密接）が重なる懸念

のある集会・イベントに参加しないこと 

 

 

 
 
〇神戸保護観察所からの通知（４月９日付） 
～新型コロナウイルスの感染拡大防止～ 
令和２年５月末日まで、必要性が高いもの（危機

場面等）を除き、通常の往訪・来訪による面接、生

活環境の調整による引受人等との面接を控え、電話、

メール等の手段により、状況確認をして下さい。 

 

〇法務省ホームページ（令和２年４月８日掲載）
新型インフルエンザ等緊急事態宣言の対象とな
る区域に所在する刑事施設における面会の取り
扱いについて 
新型インフルエンザ等緊急事態宣言の対象となる

区域に所在する以下の刑事施設においては、新型コ

ロナウイルス感染防止のため、弁護士等以外の方と

の面会を原則として実施しません。施設への来訪を

お控えください。 

【対象施設】 

東京都、埼玉県・・・福岡県 

兵庫県 

神戸刑務所、加古川刑務所・・・ 

 

〇メールマガジン第９号（令和２年５月１日） 

新型コロナウイルスの感染拡大防止から、 

① 電話面接の実施 

必要性が高いもの（危機場面等）を除き、通常の

往訪・来訪による面接、生活環境の調整による引受

人等との面接を控え、電話、メール等の手段により、

状況確認をして下さい。（観察所から通知） 

② 総会が書面議決に、役員会、理事会、支部会、専

門部会を中止 

５月は・・・・？皆目見当がつきません。みなさ

ん、ご自宅で静かにお過ごしください。 

 
【事業報告】 
〇新型コロナウイルス感染症感染拡大防止のた
め、４月度の総会が書面議決に。役員会、理事
会、支部会、専門部会を中止しました。 
〇令和２年４月２５日 保護局 Instagram 
開設早々に、フォロワーの一人になっています。 
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【お知らせ】 
〇退任保護司 
本庄支部  前田哲義 令和２年４月３０日付け 

〇満令退任保護司 
本庄支部  坂井佳江 令和２年５月２４日付け 

〇新任保護司 
本庄支部  長瀬 猛 令和２年５月２５日付け 

住吉支部  大野陽平 令和２年５月２５日付け 

 

〇ご挨拶（坂井保護司）  

「感謝」 

東灘区保護司会の皆々様、大変なコロナ禍中お元気

にご活躍のことと存じます。 

この 5月をもちまして、退任させて頂きます。 

私にとりまして、短い保護司活動ではございました

が、いい社会勉強の機会でも 

ありました。 

その間皆様から色々ご指導、ご鞭撻を頂き感謝申し

上げます。 

今後とも東灘保護司会の益々のご発展をお祈りいた

しますとともに皆々様の 

ご健勝をお祈り申し上げます。  

                令和２年５月 

    東灘区保護司会本庄支部  坂井 佳江 

 
〇ご挨拶（長瀬保護司）  

保護司をお引き受けするにあたり 

神戸市東灘区 長瀬猛 

 この度、公私ともにお世話になっている方からお

薦め頂き、保護司をお引き受けすることになりまし

た。「保護司」は制度として知っておりました。また

「社会を明るくする運動」などの掲示物もよく目に

しておりましたし、同僚など周囲に保護司としての

活動をしている人が複数おりますので、分かってい

るつもりでした。しかし、いざ自分が保護司として

の一歩を踏みだそうとすると、今までにはなかった

ものが頭の中に浮かんできます。 

 犯罪を犯してしまった人と犯さなかった人の違い

を考えるとき、自分自身のことを重ねてしまいます。

私は後者に分類される側ですが、明確な一線があっ

て絶対的な「善」の側に立ち、彼方にいる「悪」を

導くことができるのだろうか。答えは否です。その

一線は明らかであっても、そのとき置かれている境

遇によりぼんやりとしか見えないかもしれません。

まだ若輩の私ですが、これまでの人生において、そ

の一線が視界不良により見えなかった事もありまし

た。私がその一線を越えずに済んだのは幸運だった

と思います。 

 幸運も、空気のように漂っているのではなく、道 

に迷ったとき「そうだあそこに行けば何とかなる」 

と、引き返す場所があって、意思をもって歩まない

限り訪れません。私の場合それは家族の愛でした。 

 

 

 

 

「こんな事をしたら、お母さんはどんな顔をするだ

ろう・・・」と考えることが出来たからです。 

 世の中には、家族の愛を求めようとしても求めら

れない人々がたくさんおられます。例えるならば、

その人々は、真っ暗な夜道に提灯も持たずに放り出

されたのに等しいと思います。手探りで歩いていか

なければならない人たちに、せめて足元を提灯で照

らして差し上げたいと思います。 

 専門的なことや、実際の活動については何も分か

りませんが、この活動を通じて社会のお役に立てる

なら幸せだと思います。 

〇ご挨拶（大野保護司）  

この度先輩保護司のご推薦を頂き、皆様の活動に加

えて頂きます大野陽平と申します。 

東灘区保護司会に加わらせて頂き心より感謝申し上

げます。 

以前父も保護司として活動しており、面接の対象者

の方の中には私にとっては祖父母世代のような方も

おられました。 

自分とは全く違う人生を歩まれ価値観が全く違う方

もおられました。 

「年齢経験共に若輩の私でも大丈夫だろうか」と不

安な気持ちもございますが、何事もご縁だと思い一

生懸命がんばります。 

私達の地域社会を良くするという使命を果たすため

に、目の前のお一人お一人に想いやりの気持ちを持

って誠実に向き合い、尽力してまいります。 

諸先輩方の皆様のご指導を何卒どうぞよろしくお願

い致します。 

〇メールマガジン第１０号（令和２年６月１日） 

新型コロナウイルスの「第１波」は抑え込んだが、

「第２波」「第３波」どうなるのか？ 

さて、５月は保護司会としての活動はできず、ホー

ムページには 

・退任、新任保護司のご挨拶 

・甲南大学法学部オンライン授業 

「ゲストスピーチ」教材 

① 更生支援プロジェクトの取り組み紹介 

② 知って下さい 保護司とは・・・？ 

③ 保護司からひと言 

④ 東灘区保護司会の取り組み紹介 

の YOUTUBEなどを掲載しました。 

６月は兵庫県緊急事態宣言が解除され、保護観察

対象者と通常どおり来訪・往訪による面接をするこ

とになります。もちろんマスクの着用などの留意事

項はありますが・・・ 

また、例年なら御影クラッセでの「社会を明るく

する運動」の準備、幟旗・パネル・ポスターの掲示、

作文コンテストの小中学校への応募依頼訪問と忙し

い月ですが、今年は、形を変えた“社会を明るくす

る運動”にチャレンジし、ある意味マンネリ化した

活動に終止符を打ちたいと考えています。 
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〇東灘区更生保護女性会だより第３号 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
〇甲南大学オンライン授業ゲストスピーチ 
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【お知らせ】 
〇イベントの中止 
・「社会を明るくする集い」御影クラッセ 

・作文・エッセイコンテスト募集 

・研修旅行（担当魚崎支部） 

・学校との連携強化事業（担当住吉支部） 

 

〇６月１３日 快挙！！保護司定数充足率 
１００％達成見込み 
長年の悲願であった定数充足率１００％が今年１

０月に達成が見込まれることとなりました。 

 東灘区保護司会では定数５２名に対し、２～３名

の不足が長年続き、新任保護司候補者の確保が喫緊

の課題でした。 

 本日、令和２年１０月委嘱予定候補者を推薦する

ことにより充足率１００％が見込まれました。これ

は、保護司会全員の熱意の結果であり、今後とも、

計画的・組織的に保護司の安定的確保に努めていき

たいと思います。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

〇メールマガジン第１１号（令和２年７月１日） 

新型コロナウイルスの連日報道「全国で新たに〇

〇〇人感染、東京〇〇人、緊急事態解除後の最多更

新。今や２０～３０歳代が全体の〇〇を占める。・・・」

第１波は抑え込んだが、「第２波」の兆し。そして「第

３波」はどうなるのか？ 

さて、緊急事態宣言が解除されたことを受け、 

 

 

 

 

６月１日から感染防止対策を講じた上での面接の再

開、また４か月ぶりに理事会・支部会が開催される

など、徐々に日常が戻ってきましたが、まだまだ不

安が残る毎日です。 

一方、７月以降の主なイベントである、社会を明

るくする集い、作文・エッセイコンテスト募集、盆

踊り・夏祭りでの街頭キャンペーン、学校との連携

強化事業、研修旅行など全てが中止になりました。 

そのような中、法務省において，「少年院における

高等学校教育機会の提供に向けた検討会」を開催し

たと６月２５日に発表されました。 

そこで、社外活動を控えるこの時期に、少年院送

致されずに保護観察処分になった少年たちの居場所

づくり、学習支援について考えたいと思っておりま

す。 
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【事業報告】 
〇本山支部会 
日時 ６月６日（土）１０：００～１１：４０ 

場所 東灘区更生保護サポートセンター 

出席者山下、桑山、和田、舩引、石田、藤田保護司 

議題  ４か月ぶりの支部会開始にあたり、窓を開

け、机等のアルコール消毒、充分なソーシャルディ

スタンスそしてマスク着用等新型コロナウイルス感

染拡大防止策を施しました。 

・報告、連絡事項 

  会費徴収の件 

  再任保護司の辞令書と任期記載シールの配布 

  新任保護司の候補者 

  その他配布物  

・“社会を明るくする運動”支部活動 

学校訪問 時期と配布物 

  財産区訪問 配布物 

・その他 情報交換  （和田保護司投稿） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇更生保護女性会書面表決総会 
６月８日本来ならば更女総会の日でしたがコロナ感

染症の影響で中止になり 初めての経験で形式変更

書面表決書を送付 本日会員の皆さまのご協力を得

て総会書面議決の結果を送付する事ができました 

（桑山更女会長投稿） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇本二小開放委員会で広報宣伝活動  
日時 ６月１８日（木）１９：００～２０：1０ 

場所 本山第二小学校施設開放教室 

出席者 桑山、和田、松澤保護司 

運営委員会において「社明を明るくする運動」本山

支部作成のチラシを配布し,今年はコロナウイルス

感染拡大防止から 

・本二小ＰＴＡコーラス部に出演していただいてい

る「集い」は中止 

・本二小には大変お世話になっている作文コンテス

トも中止 

・地域のみなさんのイベントである本二小夏祭り、

野寄公園「納涼盆踊り」での街頭キャンペーも中止 

と、出席者の皆さんに伝えました。（和田保護司投稿） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇魚崎支部 社明運動のぼり設置   
日時 ６月２８日（日）９：００～ 

参加者：石畠、

梶、清原、長束、

松村、宮田、森

本、西口保護司 

魚崎町内の、公

民館、幼稚園小

中学校 5カ所に

のぼりを設置

しました。（西

口保護司投稿 
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【お知らせ】 
〇訃報 
本山支部 舩引泰造保護司がご逝去されました。 

ご冥福をお祈りします。 

〇第１回地域別定例研修 
「保護司の安定的確保について」 

９月１６日（水）１３：３０～ 東灘区役所 

〇７月２０日 本日から、サポセンにてＺＯＯ
Ｍ参加可能に！！ 
〇メールマガジン第１２号（令和２年８月１日） 

新型コロナウイルス感染拡大防止のため、第７０

回“社会を明るくする運動”集い（於：御影クラッ

セ）、夏祭り・盆踊りでの街頭キャンペーン等イベ

ントを中止しました。そこで、新たな試みとして

「ＹｏｕＴｕｂｅ」 

〇知ってください  保護司とは・・・？ 

〇保護司からひと言 

〇更生支援プロジェクトの取り組み紹介 

〇東灘区保護司会の取り組み紹介 

〇Ｈ３０．７．１ 社会を明るくする集い 

を配信しました。視聴された皆さんが、【犯罪や非

行のない地域をつくるために，一人ひとりが考え，

参加するきっかけ】になればと願っております。 

今後は、ホームページ、ツイッター、フェイスブ

ック、ＹｏｕＴｕｂｅの広報宣伝活動に加えて、

「秋のＺＯＯＭシンポジウム」開催に取り組みたい

と思っております。 

【事業報告】 
〇“社会を明るくする運動”内閣総理大臣メッ
セージ伝達式 
日時 ７月１日（水）１３：３０～１４：００ 

場所 東灘区長室 

出席者 東灘区長、地域支援担当課長、担当 

  東灘区保護司会 清原会長、森本・和田副会長 

        米倉犯罪予防副部長 

清原会長から区長へ、内閣総理大臣メッセージの

伝達が行われ、その後、 

・新型コロナウイルス感染拡大防止のため、保

護司会の総会、御影クラッセ「社会を明るくする集

い」を中止したこと 

 

 

 

 

 ・保護司の適任者確保のための取り組み「毎年プ

ラス３運動（保護司数を兵庫県内で前年比３人増

加）などをご説明した後、最近の犯罪傾向、保護司

の活動状況などについて話し合われた。（和田保護

司投稿） 

〇本山支部会  
日時 ７月４日（土）１０：００～１１：４０ 

場所 東灘区更生保護サポートセンター 

出席者 山下、桑山、和田、松本、永井、 

石田、藤田保護司 

議題  ・報告、連絡事項 

・“社会を明るくする運動”支部活動 

 ・配布物資の仕分け 

 ・役割分担の確認 

 ・実施結果の報告方法 

 ・その他 

・その他 情報交換  （和田保護司投稿） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇住吉支部会  
日時 ７月４日(土)１４：００～１５：１５ 

場所  佐々木保護司宅 

出席者 羽島名誉会員、 

    佐々木・葉山・沼田・大野・米倉保護司 

議題  ・大野新任保護司紹介と挨拶 

・東灘区保護司会の名簿等の確認 

・今年度の住吉支部社明パネルについて 

・社明物資等の

分配 

・今後の地域別

定例研修につい

て 

・今後の東灘区

保護司会活動に

ついて 

・住吉支部活動

について 

・保護司活動に

ついて、意見・

情報交換 

・その他（米倉

保護司投稿） 

東灘区保護司会ホームページだより 
令和２年 ８月 １日 

８月号 
広報部会ＨＰ担当和田道夫 
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〇魚崎支部会  
日時 ７月４日（土）１９：００～２０：１５ 

場所 西町会館 

出席者 石畠、宮田、石岡、森本、松村、 

長束、梶保護司 

○全社明運動の中止について 

(秋祭りのある地区は未定) 

○社明パネルの配布について 

○９月統一研修について 

○新任保護司について 

○ミニ集会について 

○その他情報交換  （梶保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇更生支援プロジェクト第２回ＺＯＯＭ会議 
日時 ７月９日（木）２０：００～２１：００ 

出席者 甲南大学 前田教授 

    東灘区保護司会 和田・石田保護司 

    東灘地区ＢＢＳ会 樋口会員（司会） 

             松本、田栗会員 

決定事項  ・今年度は、①保護観察対象者に「寄

り添う」活動、②秋のＷＥＢイベント、③クラウド

ファンディン活動に取り組む。 

・①について：樋口さん、石田さん、和田で神戸保

護観察所に出向き、我々の活動について指導・助

言・支援をいただく。 

・②について：摂津祭が中止になるとして、ＷＥＢ

でどのようなイベントをするのか、企画案を作成す

る。 

・③について： 広くテーマを募る 

・以上３点について、引き続き２回／月ペースでＺ

ＯＯＭ会議を継続する。（和田保護司作成） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇魚崎支部 魚っ子教育ふれあい懇話会 
日時 ７月９日（木）１５：００～ 

場所 魚崎中学校 

参加者 魚崎中学校 PTA     ４名 

    魚崎小学校 PTA 子守会 ５名 

福池小学校保護者会 ３名  青少協福池支部 ２名 

民生児童委員    ２名 

青少年育成センター指導員１名 保護司 １名      

保護司会から  

本年度 第 70 回社会を明るくする運動について 

趣旨説明と、各イベントの中止を報告しました 

 また日頃の保護司の活動など、パンフレットなど

配布しお話させていただきました 

各団体より現状の子どもたちの様子や学校の取り組

みなど情報交換をしました（長束保護司投稿） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇本二小開放委員会で広報宣伝活動  
日時 ７月１６日（木）１９：００～２０：００ 

場所 本山第二小学校施設開放教室 

出席者 桑山、和田、松澤保護司 

「学校開放だより」の「開放委員会ってなあ～に」

の「所属団体からのメッセージ」欄に保護司会の説

明を載せました。そして。ティッシュを配って「社

明を明るくする運動」について説明をしました。

（和田保護司投稿） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇福池ふれあいまちづくり協議会  
７月１８日

（土）午前１

０時から、福

池小校長先

生、東灘警察

参加のもと福

池ふれあいま

ちづくり協議

会が開催さ

れ、東灘区保

護司会から松

本保護司が出

席しました。 
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〇関東関西ＢＢＳ会オンライン合同説明会  
日時 ７月１８日（土）２０：００～２２：００ 

場所 ＺＯＯＭ 

出席者 ２４名 

    １０のＢＢＳ会メンバー、大学の新入生 

     近畿地方更生保護委員会 １名 

     和田保護司 

内容     まず、ＢＢＳ会、更生保護などの説明の

後、関東の早稲田大学広域ＢＢＳ会から関西の神女

地区ＢＢＳ会の１０のＢＢＳ会の活動紹介が行われ

た。５分休憩後、４つのグループに分かれて質疑応

答などが行われた。グループ４は、ＢＢＳ会グルー

プリーダーのもと、近畿地方更生保護委員会、保護

司、ＢＢＳ会の４名で、ＢＢＳ会活動との関わり、

外出自粛中でのオンライン化の実態、オンライン 

とリアルの今後の使い方などについて熱心な討議が

展開されました。 

 このオンラインミーティングに参加して、 

・関東関西の地域、１００人から数人の規模、大学

生主体から社会人が多い構成など多種多様なＢＢＳ

会の実態が分かった 

・ＺＯＯＭ機能の素晴らしさ、リアル対談に近いオ

ンラインの体験ができた 

・オンラインとリアルの融合の可能性を実感した 

・若者の適応力の高さに感心した 

あっという間の２時間でした。（和田保護司投稿）  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【社会を明るくする運動】 
学校との連携活動  
〇本山支部  
・７月７日 福池小学校 本山南小学校 

  ８日 本山中学校 本山第二小学校 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

９日 本山第一小学校 

１３日 本山第三小学校 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

１４日 本山南中学校 

 

 

〇住吉支部 

・７月５日  

住吉中学校 

６日 

渦が森小学校 

住吉小学校 

 

パネル、ポスター。のぼり掲示  
〇東灘区役所 
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〇本山支部 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇住吉支部 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

オンライン広報宣伝  
〇法務省「MOJchannel  

・立ち直りを支えるボランティアを知っています

か？ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・支えてくれた人との出会い～ある少年院出院者の

思い～ 
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・最初に私に寄り添ってくれた人－保護司－ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・「あなたは、ひとりじゃない。」法務省×吉本興業 

本編ショートムービー 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・矢部太郎「保護司さんと僕」法務省主唱“社会を

明るくする運動”コラボ CM 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇法務省 

・第７０回“社会を明るくする運動”「キックオフ

イベント」を開催しました 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇令和２年７月５日予定 ”第７０回社会を明
るくする集い”中止 

・第６９回社会を明るくする集い ～思い出～ 

 

 

 

 

 

 

 

 

・第６８回社会を明るくする集い ～思い出 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇チャンネル東灘区保護司会 
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【会員の投稿】 
・シリーズ２「保護統計から学ぶ」 

・日本一の富豪村（１）～（３） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・兵庫県西宮地区 BBS 会 おすすめの本紹介 

・本の紹介「更生保護便覧」 

    「Ｑ＆Ａ少年非行を知るための基礎知識」 
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【お知らせ】 
〇第１回地域別定例研修 
「保護司の安定的確保について」 

９月１６日（水）１３：３０～ 東灘区役所 

〇メールマガジン第１３号（令和２年９月１日） 

新型コロナウイルス感染拡大防止のため、第７０

回“社会を明るくする運動”集い（於：御影クラッ

セ）、夏祭り・盆踊りでの街頭キャンペーン等イベ

ントを中止しました。そこで、カテゴリー「会員の

投稿」を皆さんに呼びかけ 

〇「犯罪白書～保護司の記述～」から学ぶ 

〇「法務年鑑～保護局～」から学ぶ 

〇『空が青いから 白を選んだのです』  

〇コロナウイルスによるストレスの対処法  

〇ＢＢＳ会の皆さん オンライン活動！  

〇田中町５丁目にある花松首地蔵 

〇４者連携の活動場所としてのサポセンの利用 

を掲載することができました。これも「新しいホー

ムページの在り方」の一つではないかと思っており

ます。 

どうか皆さん、本の紹介、趣味・特技の披露、あ

るいは「日頃思っていること」など自由テーマで是

非とも投稿をお願いします。 

 

【会員の投稿】 
〇「犯罪白書～保護司の記述～」から学ぶ 

８月２日和田保護司投稿 

 
〇「法務年鑑 保護局」から学５ 

８月５日和田保護司投稿 

 
〇『空が青いから 白を選んだのです』 奈良少
年刑務所詩集    ８月１５日石田保護司投稿

お勧め本です。 

当たり前の感情を当たり前に出せない子どもたちが

います。感情を上手く表現出来ない人たちも世の中

には大変多くいま

す。結果、メンタ

ルヘルス不調にな

ったり、場合によ

っては、犯罪を引

き起こしてしまう

こともあります。 

奈良少年刑務所の

更生教育の一環

で、『社会性涵養プ

ログラム』があり

ます。そこから生

まれた作品が紹介

されています。読

んで驚きました。 

こんなにも純粋で 

 

 

 

 

 

こんなにも素直な詩があるのです。 

母親への思いを綴った詩では、自然と涙が出てきま

した。 

やはり人間を信じたいと改めて思い、社会を明るく

する運動に取り組んでいこうと思いました。 

 
〇コロナウイルスによるストレスの対処法   

８月２１日石田保護司投 

先日、私がコロナうつ防止のため、簡単なメンタ 

ヘルス研修をした時の一部資料です。ストレス解消 

法について述べています。皆さんのご参考になれば 

と投稿します。 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
〇ＢＢＳ会の皆さん オンライン活動！   

８月２２日和田保護司投稿 

〇田中町５丁
目にある花松
首地蔵          
８月２４日桑山

保護司投稿 

例年であれば２

００人からの子

どもたちが楽し

みにお菓子を頂

きに集る所です

がコロナ禍で中

止 しかしなが

らお地蔵さんは

静かに見守って

くださる事でし

ょう 

〇「更生保護 ２０２０．８」 ４者連携の活
動場所としてのサポセンの利用 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

東灘区保護司会ホームページだより 
令和２年 ９月 １日 

９月号 
広報部会ＨＰ担当和田道夫 

皆さん、会員投稿を！！ 
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【事業報告】 
〇本山支部会  
日時 ８月１日（土）１０：００～１１：２０ 

場所 東灘区更生保護サポートセンター 

出席者 山下、桑山、和田、松本、永井、石田、 

藤田保護司、小林保護司ＯＢ 

議題  ・報告、連絡事項 

・東灘区保護司会ホームページだより ８月号 

・更生支援プロジェクト「寄り添う」活動 

について和田保護司から資料説明 

・令和２年１０月新任保護司候補者の横顔（本山支

部３名） 

・支部運営の将来について 

・舩曳保護司を偲ぶ 

・その他 情報交換  （和田保護司投稿） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇魚崎支部会  
日時 ８月１日（土）１９：００～２０：３０ 

場所 西町会館一階会議室 

出席者 石畠、清原、森本、石岡、宮田、高橋、 

松村、長束、梶保護司 

議題  ・清原保護司受賞挨拶 

・訃報 

・東灘 退任、新任保護司 

・魚崎 新任保護司候補 

・次回統一研修について 

・研修旅行中止について 

・情報交換   （梶保護司投稿）  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇更生支援プロジェクト「寄り添う」活動打合 
日時 ８月２１日（金）１５：００～１６：００ 

場所 神戸保護観察所会議室 

出席者 神戸保護観察所 田中、渡部観察官 

    東灘区保護司会 桑山、和田、石田保護司 

    東灘地区ＢＢＳ会 松本会員 

内容 和田保護司から資料に基づき「寄り添う」活

動の説明をしたのち、 

情報交換。 

  ・１号および２号観察の現況 

  ・保護観察官から学習支援の経験談 

  ・桑山。石田保護司から対象者の紹介 

  ・「ひきこもり」「登校拒否」支援の現況 

  ・奨学金・助成金といった制度紹介の支援も 

のほか、観察所から 

  ・更生支援プロジェクトあるいは甲南大学とい

う基盤があることは大いに期待できる 

  ・サポートセンターを中心としたリモート支援

も現実に 

  ・東灘区というエリアを超えた活動への参画も 

とのご意見をいただく。 

今後の取組みとして、更生支援プロジェクト内で、

学習支援体験の共有化、支援形態の模索などをＺＯ

ＯＭ会議も含め進めていく。（和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇第４１回納
涼灯篭展
  
８月２９日御

影小学校にて

第４１回納涼

灯ろう展がコ

ロナ禍で中止

が多い中 沢

山の素晴らし

い作品が展示

されました  

２学期はすで

に始まりまし

たが子ども達

は元気いっぱい楽しい絵が描けており私たちも笑顔

と元気をもらってきました（桑山保護司投稿） 
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【お知らせ】 
〇第２回地域別定例研修 

１１月１６日（月）１３：３０～ 魚崎西町会館

〇メールマガジン第１４号（令和２年１０月１日） 

新型コロナウイルス第３波の恐れがあるものの、

９月下旬からイベント開催における人数制限の緩

和、１０月１日からＧＯ ＴＯ キャンペーンの拡

大、外国人の入国受け入れ一部再開と、徐々に日常

へ戻りつつあります。 

９月は、保護司等中央研修会は「生配信」でした

が、神戸保護観察所「新任保護司研修会」東灘区保

護司会「第１期地域別研修会」は対面研修ができま

した。 

一方、ホームページの「会員の投稿」では 

〇Facebook～東灘区保護司会 友達紹介  ５名 

〇Instagram            写真４枚 

〇保護司会 song by 嵐  

 （嵐と１３の企業による HELLO NEW DREAM. PROJECT） 

などを掲載しました。 

当会ホームページは新型コロナウイルス感染防止

を契機に「楽しく、親しまれる」ホームページを目

指しております。どうか皆さん、本の紹介、趣味・

特技の披露、あるいは「日頃思っていること」など

自由テーマで是非とも投稿をお願いします。 

 
【会員の投稿】 
〇Facebook～東灘区保護司会 友達紹介～ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇Instagram（梶保護司） 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

東灘区保護司会ホームページだより 
令和２年１０月 １日 

１０月号 
広報部会ＨＰ担当和田道夫 
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〇ＷＥＢ ＯＰＥＮ 甲南大学 ＣＡＭＰＵＳ 
法学部 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇９月７日（月）午後１０時からＮＨＫ総合「逆 
転人生」（桑山保護司紹介） 
 
〇ＷＥＢ ＯＰＥＮ 甲南大学 ＣＡＭＰＵＳ  
法学部（和田保護司紹介） 
 
〇９月１４日ハートネットＴＶ「人生の再出発
～ある出所者の日々～」（和田保護司投稿） 
 
〇Instagram（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇保護司会 song by 嵐（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

〇Instagram（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇Instagram（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇９月２６日オンラインセミナー 
 
【事業報告】 
〇住吉支部会  
日時 ９月５日(土)１０：００～１１：００ 

場所 佐々木保護司宅 

出席者 三輪、佐々木、沼田、宮地、大野、 

米倉保護司 

議題・住吉支部名簿確認 

・地域別定例研修会 

   ９月１６日(水)１３時３０分～(東灘区役所) 

・理事会での報告 

・三輪保護司、 

   １０月２７日満齢退任保護司伝達式 

・新任保護司推薦について、検討 

・１０月３０日兵庫県更生保護大会(川西市) 

・その他、意見・情報交換（米倉保護司投稿） 
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〇住吉支部会（大野保護司 Facebook） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇本山支部会  
日時 ９月５日(土)１４：００～１４：４０ 

場所 東灘区更生保護サポートセンター 

出席者 山下、桑山。和田。松澤。川西、藤田、 

永井保護司 

議題・和田保護司から、「ホームページだより９月

号」の説明 

・第６８回兵庫県更生保護大会について 

・桑山保護司から、来週月曜日午後１０時からＮＨ

Ｋ総合「逆転人生」の紹介 

・その他 意見交換   （和田保護司投稿）  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇魚崎支部会  
日時 ９月６日（土）１９：００～ 

場所 魚崎西町会館 

出席者 石畠、宮田、清原、石岡、森本、高橋、 

松村、長束、西口保護司 

議題・第６８回兵庫県厚生保護大会について 

１０月３０日（金）川西キセラホール 

・第１回統一研修について 

９月１６日（水）１３：３０より 

東灘区役所４階会議室 

・その他情報交換など  （西口保護司投稿） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇９月９日 保護司等中央研修会 生配信 
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〇第１期地域別研修会  
日時 ９月１６日（水）１３：３０～１５：２０ 

場所 東灘区役所４階 会議室 

テーマ１ 保護司の安定的確保について 

テーマ２ 新型コロナウイルス感染症拡大防止に配

慮した処遇方法 

主任観察官から資料に基づき、３蜜を避けなが

ら、密度の濃い講義を受けました。 

研修会終了後、各専門部会を開催しました。（和田

保護司投稿） 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
〇本二小開放委員会で広報宣伝活動 
日時 ９月１７日（木）１９：００～２０：３０ 

場所 本山第二小学校施設開放教室 

出席者 桑山、和田、松澤保護司 

「更生保護ってなんだろう？」「第７０回“社会を

明るくする運動”クリアファイル」を配布し、「保

護司会ＳＯＮＧ ＢＹ 嵐」を披露しました。（和

田保護司投稿） 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇新任保護司研修会 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇東灘区更生保護女性会 第１回理事会 
日時 ９月１８日(金)１０：３０～１２：００ 

場所  甲南本通会館３階会議室(ｻﾎﾟｰﾄｾﾝﾀｰ隣) 

出席者 更女会員１１名 

 コロナ禍でなかなか開催できませんでしたが、マ

スク着用、ソーシャルディスタンスを保ち、換気を

徹底して、本日今年度第１回更女理事会が出来まし

た。 

・会長より、挨拶と行事報告・予定確認 

・東灘区更女６５周年記念誌発行に向けて検討 

・その他、意見・情報交換 

 更女活動の他にも幅広い分野で活躍されている皆

様から、活動内容紹介やその熱意もお聞きすること

が出来、更生保護等に関する本を紹介して頂いた

り、情報交換を含め有意義な会合をもつことが出来

ました。（米倉保護司・更生保護女性会員投稿）  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇全国保護司連盟 令和元年度学校と保護司と
の連携事業報告 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇本山支部ＬＩＮＥ処遇会議 
日時 ９月２７日（日）１８：０２～１９：４９ 

参加者 全支部員１０名 

ある保護司から「保護観察対象者の新たな非行」に

ついて相談トークがあり、参加者１０名の既読のも

と、保護司４名の意見交換が行われた。 

これは処遇会議の新たな形式であり、気楽に しか

もリアルタイムに開催、全員の参加、会議録の自動

保存など対面会議にはない良さが体験できた。（和

田保護司投稿） 
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【お知らせ】 
〇第２回地域別定例研修 

１１月１６日（月）１３：３０～魚崎西町会館 
           就労支援について 
〇令和３年新年互例会 開催中止 

新型コロナウイルス感染拡大防止のため残念で
すが開催を中止することになりました。 
〇退任保護司 

魚崎支部   梶 実延子保護司 
住吉支部   三輪 一了保護司 

〇新任保護司 

本庄支部   中村 司保護司 
本山支部   井上 道子保護司 

大西健太郎保護司 
中瀬 俊明保護司 

魚崎支部   板井 裕二保護司 
〇メールマガジン第１５号（１１月１日） 
新型コロナウイルス新規感染者数が徐々に増え

つつあるものの、ＧＯ ＴＯ トラベル・イート・
商店街などの推進、イベント開催の緩和、ハワイ
旅行再開などと、日本ではマスコミを中心に外出
を煽り、警戒心を忘れさせようとしている感があ
ります。 
さて、１０月３０日川西市キセラホールで第６

８回兵庫県更生保護大会が厳戒態勢の中開催され
ました。検温・手指消毒・マスク着用で会場入り
し、1席開けての着席、毎回消毒済マイクへの取
替など新型コロナウイルス感染予防策が講じら
れ、内容も清興、講演会等がなく顕彰式のみ、参
加者・来賓者も絞られ、より厳粛性の高い大会と
なっていました。 
一方、ホームページのカテゴリー「会員の投

稿」では、引き続き 
〇Facebook～東灘区保護司会 友達紹介  ４名 
〇退任・新任挨拶            ５名 
〇映画。ＴＶ、本、講演会、お店の紹介１３件 
〇見学会報告             １件 

などを掲載しています。 
東灘区保護司会ホームページは新型コロナウイ

ルス感染防止を契機に「楽しく、親しまれる」ホ
ームページを目指しております。どうか皆さん、
映画・テレビ・本・講演会および、お店の紹介、
個別イベント参加の報告、趣味・特技の披露など
自由テーマで是非とも投稿をお願いします。 

 
【退任のご挨拶 梶 実延子保護司】 
皆様、こんにちは。魚崎支部の梶実延子です。 
１０月２７日をもって、お世話になりました東

灘区保護司会を、退任いたしました。 
長いようで、あっという間でしたが、皆様には

大変お世話になりまして、ありがとうございまし
た。 

 
 
 
 
 
保護司になったことで、お知り合いになれた

方々や、勉強した事、教えてもらった事、色々な
活動、経験。皆、私の人生において、貴重な宝物
になりました。心より感謝申し上げます。 
これからの東灘区保護司会のますますの発展を

お祈り申し上げます。 
まだまだ新型コロナ感染症の影響があります

が、皆様お身体ご自愛ください。 
 
【新任のご挨拶】 
〇本庄支部 中村 司保護司 

保護司の仲間入りにあたって 
 本庄支部 中村 司 

東灘区保護司会の皆様 はじめまして、10月
に保護司の委嘱を受けました。きっかけは、今年
年始の地域団体代表が集う新年互礼会で、参加し
ていた保護司会支部長の方から退任に伴う欠員補
充の呼びかけでした。 
私は４年前神戸市職員を退職し、現在も再就職

し現役生活を続けています。 
一方、人生 100歳時代に残りの人生の第 4コー

ナーを、終の棲家となる地元での地域貢献と社会
貢献活動にシフトしていきたいとの気持ちから、
この地域の保護司になることを決断しました。 
 これからの人生を保護司になることで、自らの
生活も律していきながら犯罪で保護観察処分を受
けた方が、社会復帰できるようセーフティーネッ
トの役割を自覚し、誠意と真心で活動していくこ
とを改めて決意する今日この頃です。 
皆様これからよろしくお願いします。 

 
〇本山支部 井上道子保護司 

初めまして。 この度、保護司を拝命しました
井上道子です。 
 地域のお世話をさせて頂く中で、ご縁があり、
更生女子保護司会に入れて頂き、諸先輩の生き様
から多くの事を学ばせて頂き、更に、憧れの保護
司会に入れて頂ける事になり嬉しく思っていま
す。 
 世の中は便利にはなりましたが、様々な視点で
“生きにくい人々”が増える社会で、私のような
若輩者がお役に立てるのか、実の所、緊張と不安
でいっぱいです。 
 職業柄、また、ボランティアとして、さまざま
な関わりの中で生きてきましたが、多様な価値観
にまだまだ対応しきれない部分もいっぱいです。 
ずっと悩み続けていた、自らの治療的自我の在り
方が更に試される場に立たせて頂き、この様な場
を与えて下さいました諸先輩に深謝しています。 
 一から学ばせて頂きます。 皆様、どうかご指
導よろしくお願いします。 

東灘区保護司会ホームページだより 
令和２年１１月 １日 

１１月号 
広報部会ＨＰ担当和田道夫 
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〇本山支部 大西健太郎保護司 

この度、先輩保護司からお誘い頂き、皆様の活
動に加えて頂く大西健太郎と申します。 
地域の為、子供たちのため、と思い小学校の

PTA活動に加わった際にお誘い頂きました。 
正直、保護司という活動は、言葉としては知っ

ていても、その内容については、ほとんど知識が
ありませんでした。けれども、先輩保護司の方々
のお話を色々とお聞きしたり、先輩方の素晴らし
い人柄に触れることで、お引き受けすることを決
めました。 
足りない所が多く、不安の方が大きいですが、

少しでも社会貢献できるように、学びつつ努力し
て参ります。 
どうぞ宜しくお願いいたします。 

 
〇本山支部 中瀬俊明保護司 

この度、新しく保護司としての活動をさせて頂
くことになりました。 
約１年半前に、神戸市役所を定年退職し第２の

職場に勤務しながら、「何か地域社会のお役に立
てることはないだろうか」と思っておりましたと
ころ、昨年の秋に「保護司不足、公務員に期待」
という神戸新聞の記事に触れ、「これは今までの
経験を活かしながら社会貢献ができるのではない
か」と思い、応募させて頂きました。 
しかし、地域の先輩から保護司の活動について

お話を伺うと、「一人の人間の人生に関わるとて
も重大な仕事」だということを改めて認識させら
れ、また「そのような重要な使命を自分は果たす
ことができるのであろうか」との不安を抱いた次
第です。 
先日、新任研修を受講し、これから保護司とし

ての活動が始まります。地域への貢献という初心
を胸に、ひとつ一つのことに誠実に対応し、その
人の人生がより良きものになるよう、微力を尽く
してまいりたいと思います。諸先輩方のご指導を
よろしくお願い申し上げます。 
 
【会員の投稿】 
〇Facebook～東灘区保護司会 友達紹介～ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
〇映画「一粒の麦」（桑山保護司紹介） 
東灘区文化センター１０月２２日１４：００ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

20



〇新型コロナウイルス下での広報宣伝活動 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇１０月５日落語は面白い（石田保護司投稿） 
天満天神繁昌亭に落語聴きに行ってきました。 

今回は、FM COCLOとコラボレーション企画でした。 

落語の解説、出囃子の話しと実演、楽屋でどんな事

を話しているのかなど普段はやらない事を沢山見せ

て頂きました。 

FMの DJの方も来られて、ドンドン落語を拡めてい

きたいとおっしゃっていました。 

落語は面白いです。話術の勉強にもなります。笑い

は、心も身体も健康にしてくれます。皆さんも落語

に足を運んでみてはいかがでしょうか？ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇「女子少年院の少女たち」（和田保護司紹介） 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

〇ドキュメンタリー映画『記憶』を上映＆中村
すえこ監督の講演会（１１月１４日神戸市勤労
会館）         （和田保護司紹介） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇プロフェッショナル「非行の根っこに寄り添
う～少年育成指導官・堀井智帆～」  [NHK総
合 1・神戸] 2020年 10月 20日 午後 10:30 ~ 
午後 11:15 (45分)    （和田保護司紹介） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇１０月１６日ＮＨＫニュースおはよう関西 
「わかくさカフェ」の取り組み紹介 

（和田保護司紹介） 
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〇１０月２４日 共生社会を創る愛の基金第９
回シンポジウム     （和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇１０月２１日 法務省矯正局 Twitter「鐘の
鳴る丘」は、いま    （和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【情報収集コーナー】 
〇MOJchannel 
・【顕彰式典】令和２年度 保護司等中央研修会 
 
・【座談会】令和２年度 保護司等中央研修会 
 
・法の日落語会 柳亭 左龍 ～鹿政談～ 
 
・和牛のこんなときには法務省！ 

 ～法務省✕吉本興業コラボ動画～ 

〇１０月６日法務大臣閣議後記者会見の概要
（冒頭発言・暫定版） 
 
【事業報告】 
〇１０月２日 福池ふれあいまちづくり協議会
（松本保護司）  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇住吉支部会 
日時 １０月３日(土)１０：００～１１：００ 

場所  佐々木保護司宅 

出席者 三輪、佐々木、葉山、泉川、大野 

米倉保護司 

議題 ・９月１６日第１回地域別定例研修の復習 

・第２回地域別定例研修は１１月１６日(月)１３時

３０分～(魚崎西町会館)にて、テーマは「就労支援

について」です 

・兵庫県更生保護大会及び表彰者について 

・更生保護就労支援シンポジウムについて 

・三輪保護司、１０月２７日満齢退任を迎えられま

す(三輪保護司より挨拶頂きました) 

・新任保護司推薦者について 

・今後の予定確認・その他、意見・情報交換     

（米倉保護司投稿） 
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〇本山支部会  
日時 １０月３日(土)１４：００～１５：１０ 

場所  東灘区更生保護サポートセンター 

出席者 山下、桑山。和田。松澤。松本、石田 

藤田保護司 

議題 〇連絡事項  

・第６８回兵庫県更生保護大会について 

・新任保護司について 

〇処遇会議 

 ９月２７日ＬＩＮＥ処遇会議で照会のあった事例

について話し合った。みなさんから積極的に経験談

が出され、有意義な１時間であった。 

（和田保護司投稿） 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

〇魚崎支部会  
日時 １０月３日（土）１９：００～ 

場所 魚崎西町会館 

出席者 石畠、宮田、清原、石岡、森本、梶 

松村、長束、西口保護司 

議題 ・日本更生保護協議会保険加入について 

・魚崎支部研修 

第１回地域別特別研修「保護司の安定的な確保」に

ついて 

魚崎支部での具体的な進め方はどうか 

・第２回地域別特別研修について 

１１月１６日（月）１３：３０～ 

魚崎西町会館「就労支援について」 

・第６８回兵庫県更生保護大会受賞者について 

・コロナ拡大防止を見据えた面接の行い方について 

チェック表などの使い方の確認 

・梶保護司が１０／２７を以てご退任されます。長

い間ありがとうございました！（西口保護司投稿） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇本二小開放委員会でアンケート依頼  
日時 １０月１５日（木）１９：００～２０：００ 

場所 本山第二小学校施設開放教室 

出席者 桑山、和田保護司 

桑山保護司から保護司会・更生保護女性会の活動報

告の後、【アンケート】こんなとき あなたは ど

うしますか？について、第４１集とアンケート用紙

を配布し、次回運営委員会で提出をお願い 

した。           （和田保護司投稿） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇魚崎中学校 文化祭
１０月１７日土曜日 魚

崎中学校 文化祭へ見学

に行きました。来賓の参

加はありませんでしたの

で、ステージなどの見学

はできませんでしたが、 

コロナ禍の中、生徒・学

校の様子など校長先生と

お話しすることができま

した。今できる範囲のこ

とを一生懸命されている

と感じました（長束保護

司投稿） 

 

 

〇１０月２０日神戸学而園見学（大野保護司） 
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〇第６８回兵庫県更生保護大会 
令和２年１０月３０日（金）川西市キセラホール 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

表彰者のみなさん、おめでとうございます。 

 

叙勲      清原孝重 

大臣表彰    和田道夫 

全保連表彰   藤原孝生 

近保委表彰   山下敬一 

近保連感謝状  道谷律子 

所長永年表彰  石岡久治 森本和也 

所長功労表彰 沼田倫和 早田佳代 松本茂吉  

三代知範  宮地一郎 米倉恵都子 

所長感謝状  川崎周子  

神戸市立本山第二小学校 

ＰＴＡエメラルド・エコー 

県保連表彰  石田陽一 泉川謹之助 浮田茂浩 

       永井靖造 長束幸造 

県保連感謝状 大谷恵比子 
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【お知らせ】 
〇桑山美智子保護司の藍綬褒章 

ご受賞おめでとうございます!! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇令和３年新年互例会 開催中止 

新型コロナウイルス感染拡大防止のため残念で
すが開催を中止することになりました。 

 
〇メールマガジン第１６号（１２月１日） 
新型コロナウイルスの「第 3波」が来襲し、全

国で〇〇日連続〇〇〇〇人超感染、重症〇〇日間
で倍増、ＧＯ ＴＯ トラベル・イート対象外・自
粛要請、医療崩壊は目前等、そして「勝負の３週
間」の厳しい報道が毎日続いています。 
さて、東灘区保護司会では恒例の新年互例会を

中止することになり、ホームページ「会員の投
稿」を通じてのコミュニケーションがますます重
要になってきました。１０月はテレビ番組の紹介 
・１１月１５日朝日放送 報道番組「キャスト」
の「なんでやねん！」の取材ロケ 
（道谷保護司 FaceBook） 
・１１月２５日 「なんでやねん！」続編 
（道谷保護司 FaceBook） 
・１１月１６日 ＢＳ朝日 昼の特選ドラマ劇場
「ホゴカン」（和田保護司） 
・１１月１６日 昼の特選ドラマ劇場 感想メー
ル（保護司ＯＢ） 
・１１月２７日 ＢＳ朝日 宇賀なつみのそこ教
えて（桑山保護司） 
そして 

・１１月 ４日 神戸ルミナリエ中止に伴う代替
の取組（和田保護司） 
・１１月１７日 面白いもの見つけました「テレ
ワーク川柳」（石田保護司） 
・１１月２０日 古関裕而の次女はＢＢＳ会！！
（和田保護司） 
を含め１９件の投稿がありました。 
前月号でも申し上げましたが、東灘区保護司会 

 
 
 
 
 
ホームページは新型コロナウイルス感染防止を

契機に「楽しく、親しまれる」ホームページを目
指しております。どうか皆さん、映画・テレビ・
本・講演会および、お店の紹介、個別イベント参
加の報告、趣味・特技の披露などでもかまいませ
ん。自由テーマで是非とも投稿をお願いします。 
 

【会員の投稿】 
〇Facebook～東灘区保護司会 友達紹介～ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

東灘区保護司会ホームページだより 
令和２年１２月 １日 

１２月号 
広報部会ＨＰ担当和田道夫 
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〇令和２年１１月４日収録「保護司の紹介」 
「更生支援プロジェクトの紹介」和田保護司 
 
〇令和２年１１月４日神戸ルミナリエ中止に 
伴う代替の取組（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇令和２年１１月１６日 BS朝日 昼の特 
ドラマ劇場「ホゴカン」（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
保護司ＯＢから感想メール 
ホゴカンを見ました。最後は涙が止まりませんで 
した。 
対象者を信じ抜く理想の保護司 
久しぶりに熱い血が流れ最後の一言に納得しまし 
た。 
犯罪は幸せの道を奪い、あらゆるものを破壊す 
る。しかし道を踏み外した人間でも、良心のかけ 
らは残っているはずだ。それを見つけて掴んで引 
き出してやる。それが更生保護に携わる保護司の 
仕事だと私は思っている。 
ドラマの中の退任した保護司が後輩の保護司に最 
後の場面で話したセリフでした。 
 
〇令和２年１１月１５日、２５日 FaceBook道
谷保護司 
午前中、朝日放送の報道番組「キャスト」の「な 
んでやねん！」の取材ロケに郷土史家として行っ 
てきました。生田神社・東門街に続き、神戸の歴 
史ネタは、私に聞けばなんとかなるとのことでオ 
ファーがありました。 
今日の疑問は、「六甲山のハイキングコース、道 
が無くなるのなんで！？」で、その疑問を解くた 
め、番組のキャスター・古川昌希アナウンサーと 
一緒に、歴史の中に埋没した六甲山の道の謎に迫 

りました‼️ 
放送は来週、11月 23日(月)午後 6時から 7時

までの間のどこかで流れる予定です。 
その答えは、是非、番組でどうぞ‼️ 
古川アナとロケのゴール地点のとある場所で写真 
を撮りました(場所を言うと、ネタばれになりそ 
うなので、番組でご確認ください)。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
11月 23日の朝日放送「キャスト」の「なんで 
やねん！」、祝日と言うこともあり、多くの 
方々にご覧いただけたようで、オンエアー中、 
LINEやメールで、多数の知人から「見てます 
よ」とご連絡をいただきました。 
「六甲山のハイキングコース、道が無くなるの 
なんで！？」という疑問に答えましたが、この 
道の名は「徳川道(とくがわみち)」と言いま 
す。江戸幕末の神戸開港にあたり、神戸に建設 
された外国人居留地が、大名行列の通る西国街 
道に面していたため、生麦事件のような衝突事 
件を怖れた江戸幕府が、開港に合わせて六甲山 
中を縦走する大迂回路を突貫工事で作ったのが 
この道です。 
番組では、古川アナと歴史に埋もれたこの道の 
なぞに迫りましたが、時間の関係で、本来のオ 
チが完全にカットされてしまいました。 
参考までに、そのオチを書いておきます。 
徳川道は、神戸で生麦事件のような外国人との 
衝突が起こらないようにするために作られた道 
なのですが、皮肉にも、江戸幕府滅亡直後に、 
三宮神社の前で、恐れていた衝突事件が起きて 
しまったのです。これが、「神戸事件」で、番 
組の最後に古川アナが写真で少し説明していた 
ことです。 
シナリオでは、この神戸事件をオチに使う予定 
で、ロケも最後に三宮神社へ行き、大勢のギャ 
ラリーのいる中、撮影を行いましたが、編集で 
全てカットされました。 
ということで、本来のオチです。 
大丸の前にある三宮神社境内南西隅に「史蹟  
神戸事件発生地」の碑が建っていますが、ここ 
で、江戸幕府滅亡直後の 1868年 1月 11日、 
「神戸事件」が起こりました。ここ三宮神社の 
すぐ南を西国街道が東西に走り、それを隔てて 
南側一帯は外国人居留地でした。その日、西宮 
の警備へ向うため備前藩の行列が西国街道を東 
へと行進していました。行列が三宮神社付近に 
さしかかった時、これを横切ろうと居留地の方 
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から出てきた外国人水兵（イギリス人ともフラ 
ンス人ともいわれる）が、備前藩士滝善三郎正 
信の手槍で傷つけられてしまったのです。その 
ため、知らせを聞いた停泊中の軍艦から外国兵 
が上陸し、交戦状態となり、外国兵は神戸を占 
領してしまいました。これが「神戸事件」で、 
明治新政府は勅使東久世通禧(ひがしくせみち 
とみ)を派遣し、事件の解決にあたらせました 
たが、結局、備前藩家老の日置帯刀が謹慎、滝 
善三郎が切腹処分となり、滝は 2月 9日、兵庫 
永福寺で外国人立ち会いのもと切腹し、事件は 
解決したのです。 
このような事件を起こさないようにと突貫工事 
で作った道が「徳川道」なのですが、そのかい 
もなく事件は起きてしまいました。そして、こ 
の時、外国人に追われて逃げ惑う備前藩の藩士 
たちが、この徳川道を通って逃亡したという言 
い伝えが残されており、この話が本当なら、な 
んともまあ皮肉な結末を迎えたことになりま 
す。 
ということで、このロケの、本来のオチは、こ 
の皮肉な結末だったのですが、時間の都合で幻 
のオチとなりました（三宮神社の前で、そのこ 
とをしっかり解説したのですが…）。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇令和２年１１月１７日 面白いもの見つけま 
した（石田保護司） 
『テレワーク川柳』 
一般社団法人日本テレワーク協会平成 31年度版 
グランプリ賞 

できるじゃん 
工場勤めの 
オレにでも 
テレワークマイラブ 

入賞 
大人たち 
会社行くのは 
思い込み 
チコちゃん(5さい) 

新型コロナウイルス前ですが、なかなか的を射た 
川柳です。ホッとしますね。 
 
〇令和２年１１月２０日 古関裕而の次女はＢ 
ＢＳ会員！！ 
古関裕而の次女は、大学生のときより非行青少年 
の更生をめざす BBS運動に加わり、結婚まで続け 

ていたのだとか。 
 
〇令和２年１１月２５日 女子のための少年院 
「丸亀少女の家」を公開 四国唯一、施設の現 
状とは 香川 
 
〇令和２年１１月２７日 BS5「宇賀なつみの 
そこ教えて」 
今年度の「子供 若者育成支援強調月間」として 
政府広報番組「宇賀なつみのそこ教えて」困難を 
抱えた若者の支援を特集 
再放送が今日 27日 18:00〜18:30 
BS5朝日にて放映 
是非ご覧ください（桑山保護司投稿） 
 
〇令和２年１１月２８日道谷氏ボランティア 
著作 区制 40周年記念誌「中央区のあゆみ」 
 
〇令和２年１１月２８日 FaceBook中村保護司 
コロナ禍第三波が猛威を振るってますがこの状況 
をネガティブに受け止めるのでなく Withコロナ 
の生活をポジティブで過ごしていきたい気持ちを 
12月学童だよりに書いてみましたご一読下さい 
中村館長の今月の一言（2020,12）  
「コロナ禍中の師走で思うこと」 
今年も残り一か月となりましたが、新型コロナウ 
イルス感染症に世界中が振り回された一年間でし 
た。 
今も第３波の流行で混乱してます 
ワクチン開発や免疫の浸透により、過去にもペス 
トやサーズ、マーズなどのウイルス感染に人類が 
乗り越えてきたようにこの流行もいずれ波が引く 
ように収まるはずです。 
コロナ苦以上に経済苦の人が多くなる中ＧｏＴｏ 
関連の経済支援のように感染対策と経済政策の両 
立を手さぐりで進めていくことも大切です。 
冬から春の季節になり、夜から朝になるようにい 
ずれこの危機が収束する時まで、学童の子どもた 
ちと共に感染対策をしっかり取りながら乗り越え 
ていきたいと思います。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【情報収集コーナー】 
〇法制審議会第１８８回会議（令和２年１０月
２９日開催） 
少年法における少年の年齢及び犯罪者処遇を充実
させるための刑事法の整備に関する諮問第１０３

入賞 
まず出勤 
信じたあの頃 
社畜かも 
紫雲山 

 
部長より 
良い椅子買って 
テレワーク 
らくちゃん 
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号について 
 
〇全国保護司会連盟からのお知らせ 
これまで、PDFで掲載していたサポートセンター
紹介が、各保護司会のページを開いたときにすぐ
に御覧いただけるようになりました。 
 
〇令和２年版犯罪白書 
令和２年版再犯防止推進白書（令和元年度再犯
の防止等に関する施策） 
 
【事業報告】 
〇令和２年１０月２８日 新任保護司辞令伝達
式＆研修会 
先日１０月２８日に神戸保護観察所で  令和２年度

の新任保護司 辞令伝達式＆研修会がありました 

緊張の中での辞令式終了後、新任研修会があり多く

の資料に圧倒されながら熱心に講師からの説明に聞

き入ってました。 

東灘区保護司会でも新たに５名の保護司が誕生しす

でに新任挨拶も HP で紹介されましたが早く皆様の

経験を通して学びながらの活動へのご指導方よろし

くお願いします（中村保護司投稿) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇令和２年１０月３０日 ＰＴＡコーラスに感
謝状を 
去る１０月３０日川西市キセラホールで第６８回
兵庫県更生保護大会が開催され、本二ＰＴＡコー
ラス・エメラルドエコーのみなさんが「神戸保護
観察所長感謝状」を授与されました。 
これは、“社会を明るくする運動”～犯罪や非行

を防止し、立ち直りを支える地域のチカラ～に積
極的に参加し、この運動に協力した民間の個人又
は団体のうち、その功績が特に顕著な方々に対し
て贈呈されるものです。 
エメラルドエコーのみなさんは、平成２５年から
毎年、東灘区推進委員会（東灘区保護司会・東灘
区まちづくり課ほか）主催の御影クラッセ“社会
を明るくする集い”に参加下さり、私ども広報活
動の集客に貢献して頂いています。 
今年は、新型コロナウイルス感染拡大防止で中止
しましたが、来年以降もご参加頂きますようお願
いします。（和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇うおっこコンサート 
魚崎小学校の『うおっこコンサート』にご招待いた

だきましたので出席してきました 

例年の音楽会とは違い 3 日間 2 学年づつ、クラス

ごとの発表となり 1 年生・6 年生を見ることがで

きました 

また学校の様子など校長先生より お伺いすること

もでき 社明運動（のぼり立）のお礼もさせていた

だきました（長束保護司投稿） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇住吉支部会 
日時 １１月７日(土)

１０～１０：５０ 

場所 佐々木保護司宅 

出席者 葉山、沼田、

泉川、米倉保護司 

議題 ・表彰状及び記

念品のお渡し 

・１１月１６日(月)午

後１時３０分～ 

 第２期地域別定例研

修(魚崎西町会館) 
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・住吉支部新任保護司推薦について検討 

・コロナ禍での面接について、説明 

・東灘区保護司会の今後の予定確認 

・今後の住吉支部活動について、検討 

・その他、意見・情報交換（米倉保護司投稿） 

 

〇本山支部会 
日時 １１月７日（土）１４：００～１５：００ 

場所 東灘区更生保護サポートセンター 

出席者 桑山、和田、山下、松澤、川西、松本、石

田、藤田、井上保護司 

議題 ・連絡事項 

  新任保護司井上さんご挨拶 

  ホームページだより１１月号の説明 

  県大会の表彰状・記念品贈呈 

  保護司手帳の配布 

  新型コロナウイルス感染防止関係 

・自主研修 

 今年３月、新型コロナウイルス感染防止で中止と

なった自主研修エゴグラムについて石田保護司から

説明があり、出席者でテストを実施。結果は後日、

石田保護司から各自のＬＩＮＥへ。（和田保護司投

稿） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇魚崎支部会 
日時 １１月７日（土）１９時〜 

場所 魚崎西町会館 

出席者 石畠、宮田、清原、石岡、森本、松村、長

束、西口保護司 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議題 ・新任保護司の紹介 

・連絡網について確認 

・薬物乱用指導員、魚崎支部より２名選出 

・第２回統一研修「就労支援について」 

１１月１６日（月）１３：３０～魚崎西町会館 

・東灘区保護司会新年互礼会は中止です。 

・第６８回兵庫県更生保護大会受賞者について 

・対象者との面接前コロナ健康チェックの徹底 

・情報交換    （西口保護司投稿） 

 

〇東灘区更生保護女性会 第２回理事会 
日時 １１月９日(月)１０：３０～１２ 

場所 御影公会堂 １階会議室 

出席者 更女会員１０名 

 窓、扉も開け放ち、感染予防を徹底して、第２回

理事会を開催しました。  

・会長桑山さんが藍綬褒章を受章され、花束贈呈

し、更女皆さんでお祝いいたしました。兵庫県更生

保護大会での神戸保護観察所長感謝状と記念品を書

記川崎さんが授賞されました。 

・会長より、活動報告と今後の予定等の確認 

・「歳末愛の持ち寄り運動」に向けて、物資の提供

協力依頼 

・東灘区更生保護女性会６５周年記念号発行に向け

て内容を協議 

・６５周年記念の会の検討(コロナ禍のため、今後

の状況に応じて役員会にて最終判断) 

・その他、意見・情報交換 

 更女活動以外の各個人の活動を紹介、日々感じる

事、本の紹介等、盛り沢山で中身の濃い理事会でし

た。（米倉保護司投稿） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇住吉中学トライやる 
１１月１１日５～６時間目 住吉中学にてトライや

るに更女会が参加  今年はコロナで中止が多い中体
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験教室の一つとしてコサージュ作りをしました  地

域への感謝と絆をテーマに私達も楽しい時間を共有

することが出来ました 

始まるまでに「更生保護」ってなんだろう❓のちら

しと中学生のあなたへの冊子を読んでアンケートに

答えてもらいました 

保護司や更生保護女性会は全員どちらも初めて聞い

たとの結果に納得しました（桑山保護司投稿） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇東更生保護就労支援シンポジウム 
１１月１１日「人と人との繋がり」をテーマに開催

された更生保護就労支援シンポジウムに更生保護女

性会の浅海さんと参加してきました。 

更生保護施設「湊川寮の柏木施設長」の基調講演の

流れを引き継ぎ４名の方のパネルディスカッション

が行われました。 

神戸保護観察所所長小林署長のまとめで 

１）再犯防止には安定した就労が必要で協力雇用主

の根気ある見守り寄り添いが欠かせない。 

２）就労支援が必要な施設を出た人に仕事でのコミ

ュニケーションをとることに慣れていない 

 人が多くいて雇用主の方も働いてもらうために接

し方に工夫をしている。 

３）就労支援を行

うことが、再犯防

止に繋がり、私た

ちの安心で安全な

地域づくりにな

る。 

４）施設から出て

寄り添える人がい

ないのが現実で、

一人でも寄り添う

相談できる人がい

る者は 更生する

ことが多く、寄り

添える人に保護司

や協力雇用主の方

がなっていただけ

ればいい。 

等が印象に残りま

した。(石畠保護

司投稿) 

 

〇第２期地域別研修会 
日時 １１月１６日（月）１３：３０～１５：２０ 

場所 魚崎西町会館１階 会議室 

研修会 

まず、新任保護司の紹介と挨拶、桑山保護司の藍綬

褒章受章のお知らせと挨拶があり、その後、テーマ 

就労支援について 

主任観察官からプロジェクターと配布資料で丁寧な

講義を受けました。 

研修会終了後、各専門部会を開催しました。（和田

保護司投稿） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇県更女地区リーダー研修会 

１１月２６日神戸法務総合庁舎５F にて県更女地区

リーダー研修会が縮小されて開催 

小林所長の講話 転勤先でのお話し 

所かわれば…気分を和らげつつ更女会に期待するこ

との指針をお聞きしました  

猪木会長から更女のいろは成り立ちを鍛冶野観察官

からは観察所リアルタイム 

観察所の仕事を幅広く教わりました 

又宝塚 加西地区の活動紹介もあり厳しいコロナ禍

の中しなやかな活動が伺えました 

東灘から松澤さん、桑山が更女会員として参加しま

した（桑山保護司・更女会員投稿） 
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【お知らせ】 
〇メールマガジン第１７号（１月１日） 
あけましておめでとうございます。 
昨年は新型コロナウイルス感染拡大防止のた

め、主なイベントが中止になり、保護司会の活動
が大幅に制限された年となりました。しかし、ホ
ームページは積極的な「会員の投稿」により、ア
クセス数を増加するという喜ばしい状況です。 
今年も、再開イベントの報告とともに、「会員

の投稿」満載のホームページを目指しますので、
よろしくお願いいたします。 
また、今年からは、「地域からの便り」とし

て、ホームページをご覧になっておられる他の保
護区の保護司さんをはじめ地域の皆様からの投稿
を取り上げていく所存です。 
どうか東灘区保護司会そして地域の皆さん、映

画・テレビ・本・講演会および、お店の紹介、個
別イベント参加の報告、趣味・特技の披露などで
もかまいませんので、是非とも投稿をお願いしま
す。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇年間 投稿ページ表示数 トップ１０ 
投稿数              ３４３ 
訪問者            ４，９７７ 
総表示数                    １５，６６９ 
１位 ４２７表示  
和牛のこんなときには法務省！ 

 ～法務省✕吉本興業コラボ動画～ 
「法の日」を記念して，吉本芸人の「和牛（わぎ
ゅう）」さんが，法務省の仕事を紹介する動画を
作成しました。 
 「こんなときには法務省」をテーマとして，皆
さんの暮らしと実はつながっている法務省の様々
な取り組みについて紹介しています。 
２位 新任のご挨拶 長瀬保護司 
３位 新任のご挨拶 大野保護司 
４位 第６８回兵庫県更生保護大会 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
コロナ禍でも、少しでも前を向き、進んでまいり
ましょう！ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
５位 退任のご挨拶 坂井保護司 
６位 ＦａｃｅＢｏｏｋ友達紹介（西口保護司） 
７位 更生保護２０２０．８          

４者連携の活動場所としてのサポセン利用 
８位 保護司の紹介 
９位 東灘区保護司会総会（書面議決） 
10位  新任のご挨拶 中瀬保護司 

東灘区保護司会ホームページだより 
令和３年 １月 １日 

１月号 
広報部会ＨＰ担当和田道夫 
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【会員の投稿】 
〇サポセン WIFI利用可能に！！ 
 
〇オンラインＢＢＳ会員研修会（和田保護司） 
１２月５日１９日に近畿・関東・石川合同オンラ
イン BBS会員研修会 
 
〇「薬物依存症は病気です」薬物再犯防止啓発
ビデオ（和田保護司） 
 
〇ＢＳフジ ＜午後の名作ドラマ劇場＞『更生 
人・土門恭介の再犯ファイル～罪を犯した女た 
ち～』（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇１２月１４日 FACEBOOK長瀬保護司 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇１２月１４日 FACEBOOK道谷保護司「六甲山 
系の水車産業」 
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地名「灘」の由来→山陽道で初めて海に接した地 
点。菜種油→①精米→灘五郷 

     ②小麦粉→灘目そうめん→ 
線香（１９７９年最後の水車が火災） 

住吉川８０の小屋、一万の臼→電力に代わる 
→昭和１３年阪神大水害で水車小屋壊滅 

とても素晴らしい講演。皆様、是非ともご覧に n 
なってください。（和田保護司コメント） 
 
〇１２月２３日 FACEBOOKBOOK井上保護司 
ベトナムホーチミン市から 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
今日は、「ホーチミン市障害者と孤児のための職 
業訓練センター」へ、年末の挨拶の為に訪問しま 
した。このセンターは、私の１９年間のベトナム 
活動の原点です。 
元々は、今週土曜日に、毎年恒例になっているの 
ですが、当社の社員達１５０人と一緒に、広大な 
敷地の草引きや、建物の壁のペンキ塗りをし、新 
年を迎える準備を行う予定でした。 
ベトナムでは抑え込まれているとは言うものの、 
コロナ禍の中、体が強くない子供達のいる場所に 
大勢で行くのを控えました。 
コロナの中、今年は新しい子供の受け入れをしま 
せんでしたので、普段１５０人ぐらい居る子供達 
は、６５名になって、少し寂しい感じです。 
 
〇１２月２４日 よしもと芸人とＢＢＳ会の
「もっと知ってほしい！ＢＢＳ会」～ゆるくて
コアなボランティア～ 
【活動編】【会員編】【ネタ編】 
 
〇１２月２５日 東灘のぶらり酒蔵さんぽ（和
田保護司） 

〇広報・啓発イベント YouTubeで生配信！（桑 
山保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇１月２２日 ２月９日 「オンライン講演会
を開催します」（中瀬保護司） 
今日、送られてきました「更生保護 2020-12」の
裏表紙に、オンライン講演会の案内が掲載されて
いました。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇１２月２６日 ＪＲ西日本限定 酒米ビール
（石田保護司） 
コロナの影響で 
余っている酒米(酒造好適米)を活用したビールだ
そうです。 
酒米づくりに関わる西日本の農家への応援になり
ます。 
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お味の方は、喉越
しの良い米特有の
爽やかな味です。 
炭酸も強くないの
で、軽くて飲みや
すいです。 
西日本限定、皆さ
んも年末年始に一
度お試し下さい
（笑） 
 
 
 
 
 
【情報収集コーナー】 
〇法務省：「希望する少年院在院者を高校生
に」来年度からモデル運用を始めます 
 
〇令和３年１月２９日 法務省ツイッター「刑
事政策と犯罪者処遇に関する公開講演会」（オ
ンライン参加可） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇令和３年度予算（速報） 保護司活動のＩＣ
Ｔ化 
 
【事業報告】 
〇人権のつどい 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１２月２日県公館にて人権のつどい開催  「のじぎ

く文芸賞」表彰式 ハートフル人権ミニコンサート 

人権講演会「病気になるのは悪いこと？」コロナで

問われる私たちの差別意識 講師は諏訪赤十字病院 

臨床心理課長  森光 玲雄先生ブラームス ハンガリ

ー舞曲が元気づけてくれました（桑山保護司・更生

保護女性会員投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇本山支部会 
日時 １２月５日（土）１０：００～１１：００ 

場所 東灘区更生保護サポートセンター 

出席者 桑山、和田、川西、松本、石田、永井、藤

田、中瀬保護司 

議題 ・連絡事項 

  新任保護司中瀬さん自己紹介 

  ホームページだより１２月号の説明 

  保護司の安定的確保について 

  保護司手帳の配布 

  新任保護司の専門部会所属 

    中瀬保護司  研修部会 

    井上保護司  犯罪予防部会 

    大西保護司  広報部会 

  薬物担当補導員の再任確認 松澤保護司、松本

保護司 

・処遇会議 
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サポセン駐在当番の森本保護司にも参加いただい

て、対象者の処遇について担当している事例を紹介

しながら討議した。活きた会議で、これこそ支部会

の「あり方そのもの」であった（和田保護司投稿）  

 
〇魚崎支部会 
日時 １２月５日（土）１９時～ 

場所 魚崎西町会館 

出席者 石畠、宮田、清原、石岡、森本、松村、長

束、板井、西口保護司 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議題：・新任保護司 板井さん自己紹介、 

    在任保護司自己紹介 

・ホームページだよりの紹介 

・保護司の安定的な確保について 

現状の報告、 

新人委嘱発令までの流れ説明（６６歳以下の方で

あるが、来年度から年齢緩和の制度改正の予定） 

・専門部会について各々の所属確認、活動内容の説

明 

・コロナ感染予防の観点から 

新年互礼会に続き総会も中止になる可能性が高い 

令和３年１月の魚崎支部会は中止。 

・第３期地域別定例研修会について 

令和３年２月２２日（月）１３：３０～ 

東灘区役所「面接の基本について」 

・第２期地域別定例研修会「就労支援について」復

習、実例報告など    （西口保護司投稿） 

 
〇歳末愛の物資贈呈式への準備 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１２月９日歳末愛の持ち寄りの品々を姫路薬師寮  

播磨保正会  兵庫学而園に仕分けしました  東灘の

みなさまから１９７点の持ち寄りがありました   

日用品  衣類 食料品  浄財と更生への支援のひと

つとなりますよう心を込めて作業をしました 

ご協力ありがとうございました（桑山更生保護女性

会員投稿） 
 
〇新任保護司研修会 
１２月９日 水曜日  チサンホテル神戸にて 

平成３０年１０月、令和元年５月、１０月に委嘱を

受けた保護司を研修員とする標記研修会に参加して

きました 

研修１では、保護観察所による講和 

研修２では、保護司活動について質疑応答 

あらかじめ集められた研修員からの疑問質問を先輩

保護司の方が、ご自身の経験も含め丁寧に回答いた

だきました 

私の質問にもお答えいただき 

今後の活動に生かしたいと思います 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

参加者 

先輩保護司として 清原会長 

本山支部  藤田保護司 

魚崎支部  長束 （長束保護司投稿） 

 

〇住吉支部会 
日時１２月１２日(土)１０：００～１１：１０ 

場所  佐々木保護司宅 

出席者 羽島名誉会員、 

    沼田、宮地、泉川、大野、米倉保護司 

議事  ・１１月保護司会理事会での報告 

・住吉支部の新任保護司推薦者について検討 

・１月保護司会新年互礼会は中止 

・２月２２日

(月)区役所にて

地域別定例研修 

 テーマ

「面接の基本に

ついて」 

・コロナ禍にお

ける対象者との

面接について 

・「学校との連携

事業」(住吉支部

担当)について 

・更生保護カレ

ンダーについて 

・各々の保護司
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活動の報告 

・その他、意見・情報交換 

 羽島名誉会員より沢山のアドバイスを頂きまし

た。皆さんと活発な意見交換が出来、有意義な時間

を持てました。（米倉保護司投稿） 

 

〇１２月１９日 第 10回矯正•保護ネットワー
ク講演会 
『ケーキの切れない非行少年たち』宮口幸治氏 

聴講してまいりました。 

コロナ禍の中、厳戒体制で講演時間も短く、質疑応

答時間も割愛され、物足りないものとなりました。 

参加者は年配の方が目立ち、保護司をはじめとする

方々が多く占めていたようです。 

講演内容は、『ケーキの切れない非行少年たち』に

基づいたもので、まだまだ境界知能が認知されず、

その領域に属する人たちへのフォローが必要だとい

うことを強調されていました。 

学校の先生になる時、知的障害については教科に入

っていないそうです。だから気づかないまま社会人

になってしまう。 

今回の講演ではコグトレの具体的方法についていく

つか紹介がありました。脳トレと同じかな？と思い

ました。また支部会で紹介致します。 

特筆すべきは、コグトレを受けた子どもたちの IQ

が、上がったというデータがあることです。 

つまり境界知能の子ども達への学習支援が最も重要

になるのではないか、と宮口教授は締めくくってお

られました。 

発達障害と境界知能領域との違いはあるのか、など

いくつか質問を持っていたのですが今回はここまで

でした。直に宮口教授のお話しを聴けた事は本当に

貴重でした。（石田保護司投稿） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〇１２月２７日サポセン大掃除 
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【お知らせ】 
〇第３期地域別定例研修 
２月２２日 面接の基本について ⇒ 中止 
 
〇メールマガジン第１８号（２月１日） 
去る１月１３日付けで神戸保護観察所から保護

司会に連絡文が届きました。それは、新型コロナ
ウイルス感染症に係る再度の緊急事態宣言を踏ま
え、保護観察対象者との面接は控えて、電話やメ
ールにより状況確認をすること。観察所で行って
いる各種専門的処遇プログラムの中止。また、第
４期地域別定例研修の中止。いよいよ長期化も視
野に、保護司活動の在り方を考えるときが来たよ
うです、 
さて、１月は、恒例の新年互礼会や月初めの支

部会もなく、「事業報告」が少なくなっていまし
たが、それに代わるオンライン講演会・講習会の
参加報告、「インド料理店の紹介」「六甲山系の水
車産業」などに続き、東灘を紹介する「魚屋道」
「花電車」等の会員投稿が増えてきました。そこ
で、今月から「会員の投稿」の小項目として「東
灘に関するなんでも話」「保護司関連の話」「その
他」と細分化しました。どうか、身近な出来事、
お店の紹介、懐かしい話題など、是非とも投稿を
お願いします。 
ところで、月末には「更生保護ボランティア」

に関する実態調査－保護司を中心としての結果が
総務大臣から法務大臣に勧告されました。インタ
ーネットで内容を見ますと、行政の改善だけでな
く、それぞれの保護司会で取り組むべき身近な課
題も散見されました。 
コロナ禍で派手なイベントが出来ない今こそ、

地道な改善活動に取り組みたいものです。 
 

【会員の投稿】 
〇FACEBOOK道谷保護司 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
あけましておでとうございます。今年もよろしく
お願いいたします。 
昨年は、コロナの影響で、遠隔授業のパワポ動画 
の作成に時間をとられ、なかなか、自分自身の研 
究が前に進みませんでした。今年も、コロナと立 
ち向かいながら、自身の仕事を少しでもこなして
いければと思っています。 
さて、今年は、「丑年」ですが、この丑年に生ま
れた人物が、学問の神として知られる菅原道真で
す。道真は、丑年にあたる 845（承和 12）年に生
まれました。道真を祀る全国の天神さんの境内
に、臥牛（座った牛）が祀られているのは、道真
が丑年生まれにちなんだからだと言われていま
す。 
私の住む御影にも、菅公を祀る「綱敷天満神社」
があります。901（延喜元）年、藤原氏の讒言に
遭い、右大臣のポストから大宰権帥へと蹴落とさ
れて大宰府へと左遷される途中、御影に立ち寄
り、この地の豪族・山背氏が漁で使う網の綱 
を敷いて席を設けてもてなしたことから、のちに
「綱敷（つなしき）」という名が付けられた伝え
られています。この「綱敷」伝説は、道真が左遷
されるルート沿いにいくつか残されており、大阪
の梅田や神戸の須磨にも同様の言い伝えがあり、
それぞれに綱敷天満神社が建っています。今年一
年、丑年の道真にあやかり、自分自身の学問の向
上に努めたいと思います。 
 
〇FACEBOOK中村保護司 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
２０２１年ＦＢでの新年挨拶で本年も失礼します 
今年もよろしくお願いします 
以下今年の私のメッセージです 
「コロナ禍で迎えた新年にあたって」 
昨年の漢字はコロナ禍で「密」でしたが、私の今
年の漢字「明」でコロナとの共生「Ｗｉｔｈコロ
ナ」の中でも「明」るい社会になるような一年間
の日々を過ごせたらと願っています。 

東灘区保護司会ホームページだより 
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ある保健所長の「正しく恐れる、恐れることなか
れ、ただし侮るな」の言葉に共感しました。 
このパンデミックは社会への定着化まで辛抱が必
要で、長い期間を要する覚悟で、必ず一定数が免
疫を持てば収束に向かうという正しい認識を持
ち、新しい生活様式で過ごすことが大切であり、
次世代の地球の未来のためにもＳＤＧｓ（地 
球の未来に向けての 17の世界の目標）に掲げる
世界の在り方を問う好機になることに希望を持ち
ながらコロナに向き合いたいと思う新年です 
２０２１年 元旦 ６５歳 生涯現役 中村 司 
 
〇早稲田大学広域ＢＢＳ会（和田保護司） 
11月の研修会は
『性犯罪者を対象
とした認知行動療
法』をテーマに、
12月の研修会は
『里親制度・養育
家庭』をテーマに
して行われまし
た。 
〇FACEBOOK道谷保護司 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇FACEBOOK井上保護司 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

【会員の投稿（保護司関連の話）】 
〇Approaching the essence─「社会のリア
ル」に学ぶ─（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇「経済界と更生保護」オンラインイベントよ
り（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇ＮＨＫ ＢＳ１ 非行の根っこに 寄り添う 福
岡県警 少年育成指導官（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇オンライン講演会（和田保護司） 
（１月２２日） 
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〇オンライン広報イベント（和田保護司） 
再犯防止ってなに？トラウデン直美と知る「立
ち直りの最前線」（１月２３日） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇オンライン講演会（和田保護司） 
「更生支援のための地域連携を考えるセミナー
（第 4回）」（１月３０日） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【会員の投稿（東灘に関するなんでも話）】 
〇阪急電車神戸線開通 100周年の歴史 〜本山
地域を含めた沿線への影響〜（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇阪神間モダニズム紹介動画（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇阪神 K・A・Nモダニズム（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 

〇山、海へ行く 住吉川のダンプ通路（和田保
護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇東灘歴史ノート、ザ・ひがしなだ（和田保護
司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇魚屋道（和田保護司） 
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〇花電車（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇白鶴美術館（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
【情報収集コーナー】 
〇保護司活動のＩＣＴ化 

〇「更生保護ボランティア」に関する実態調査

－保護司を中心として ＜結果に基づく勧告＞ 

 
【事業報告】 
〇東灘地区ＢＢＳ会 随時募集中 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇本山支部ＬＩＮＥ処遇会議 
日時 令和３年１月２４・２５日 
参加者 全支部員１３名 
新型コロナウイルス感染症に係る再度の緊急事

態宣言を踏まえた保護司活動について 
〇面接を控えて電話の手段により状況確認を
すること  

〇２月に予定していた第４期地域別定例研修 
「面接の基本について」を中止すること 

となったことから、「電話面接」についてＬＩＮ
Ｅ処遇会議を開催し、保護司７名の意見交換が行
われた。「心構え」「電話面接結果の評価、反省」
など活発なトークが展開され、会議録の自動保存
で結果として全員参加となった。 
本山支部としては２回目のＬＩＮＥ処遇会議で

あり、対面会議では得られないメリットもわかっ

てきたので、コロナ終息後も機会あるごとに開催
したい。和田保護司投稿） 
 
〇東灘区更生保護女性会だより 結成６５周年記
念号 
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【お知らせ】 
〇第３期地域別定例研修 
２月２２日 面接の基本について ⇒ 中止 
〇メールマガジン第１９号（３月１日） 
令和３年１月２９日（金）の閣議において，総

務大臣から法務大臣に「更生保護ボランティアに
関する実態調査」の結果に基づき，保護司の活動
及び担い手の確保について，これをより一層推進
するための必要な措置を講ずるよう勧告が出され
ました。これを受けて法務大臣は記者会見で
「・・・保護司が自宅以外で面接することができ
る場所の確保，保護司活動のＩＣＴ化の推進，保
護観察事件等における保護司複数指名の積極化の
更なる推進，保護司候補者検討協議会の効果的な
開催に関する情報提供，地方公共団体を始めとし
た関係機関との更なる連携強化などの取組につき
ましては，より一層積極的に推進してまいりたい
と考えております。」と回答されました。 
令和２年度はコロナ禍で思うような保護司活動

ができませんでしたが、来年度はコロナ前に戻る
のではなく、国では制度改革への加速、我々保護
司会では対面とオンラインが併存した活動に取組
みたいものです。 
令和３年度定例総会から新体制となりますが、

新しい「出会い」と「きづき」の年になりますよ
う願っております。 
【会員の投稿（保護司関連の話）】 
〇保護司活動の概要【「更生保護ボランティ
ア」に関する実態調査－保護司を中心として－
結果報告（抜粋）】（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇オンライン講演会 
月日 ２月９日（火）１４：００～１５：４５ 
場所 オンライン 
主催 更生保護法人 日本更生保護協会 
講師 精神科医 和田 清氏 

 
 
 
 
 
  保護司のための薬物依存症者への理解と対応 
  －薬物依存とアディクションを理解しよう－ 
オンラインであるがゆえに、よい時間配分（途中
の休憩での体操、事前準備された質疑応答）。し
かも、論理的で、丁寧な講演であった。全体を通
じて、印象に残ったことは 
〇依存と嗜癖の意味 
〇保護司は、間に入って、関係機関と「つなぐ」
役割 
〇信頼関係を築く 
〇最終判断は本人 
〇目標：規則正しい生活（和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇オンライン設立記念シンポジウム 
日本福祉大学ソーシャルインクルージョン研究セ
ンター設立記念シンポジウム 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
❶基調講演  
高齢者の万引き －現状と求められる支援－ 
        浜井 浩一氏 龍谷大学 法学部 教授 
❷シンポジウム 万引きを繰り返す高齢者を地域
でいかに支えていくか －実践事例からの検討－ 
参加者１２９名で開催され、基調講演はデータ

に基づく丁寧な抗議で、最後に 
・持続可能な再犯防止は立直り そのために必要
なことは、まっとうに生きていくための選択肢
「居場所」と「出番」は単なる住居と仕事ではな
い 必要なのは人とのつながり 
・人は一人でも反省することはできるが、一人で
立ち直る（更生する）ことはできない 
→罪を犯した人は必ず社会に戻ってきます。情け
は人のためならず。自業自得社会よりもお互い様
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社会のほうが生きやすいと思いませんか？ 
そしてシンポジウムでは 
・支援者の寛容と根気、忍耐は大変なもの 
・被支援者と支援者との方向性、思いの擦り合わ
せ、これが最も大切ことを教えて下さった。（和
田保護司投稿） 
 
【会員の投稿（東灘に関するなんでも話）】 
〇山路城（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇神戸市域の変遷（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇区の魅力発信ガイドブック~いいこと ぜんぶ 
ひがしなだ~住吉・岡本 
〇区の魅力発信ガイドブック~いいこと ぜんぶ 
ひがしなだ~甲南山手・深江。青木 
（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

〇摂津の岡本梅林（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇御影の松（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇幻の甲南市（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇幻の甲南市
（和田保護司） 
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【会員の投稿】 
〇FACEBOOK 道谷保護司「生田町の謎  昔の
川の流れが地名に影響？」 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇FACEBOOK 道谷保護司「中央区に残る「葺
合」の地名 誤字から⽣まれた︖」 
 
〇神戸市学校施設開放事業の歩み【文献調査】
（和田保護司） 
 
〇FACEBOOK 中村保護司「「ボランティア活動の
原点」 
20年前に私が復興事業で関わった団体からの

メッセージのリクエストがあり先日投稿しました 
ボランティア活動の原点です 
 
これからも北野坂を通い続けて・・・ 
 
先ずはこれまでの２０年間の活動お疲れ様です。
改めて私と皆さんとの『縁（えにし）』をお伝え
して私のメッセージとします。 
 
この活動は、２６年前の神戸の大震災から５年後
の２１世紀を迎える年に震災時の支援に感謝の気
持ちで「神戸観光ボランティアガイド」の市民活
動がスタートし、事務局の神戸市職員として活動
をサポートしました。 
 
事業終了後も活動を継続するとの当時参加者の熱
い思いで「NPO法人」を設立し現在も北野異人館
を中心に活発に活動されてます 
黄色い帽子、腕章でこれまで多くの来訪者に真心
と笑顔の「おもてなし」で全国にその存在が知ら
れました。「黄帽（きぼう）だより」によると活
動件数２００万人も目前ですね。。 
 
ボランティアの語源は、ラテン語の「ボランタ
ス」で「自由な意思」「喜んでする覚悟」の意味
とあります。 

私は４０年以上前から環境や福祉の社会・地域貢
献のボランティア活動をしていますが、過去にボ
ランティアの原点は何かと立ち戻って悩み考えた
事とがあります。その時に世のためや人のためと
思うのではなく、自分自身がやりたい事を、①自
分の意志で、②自分の時間で、③自分のお金で無
理せず出来る事を自然体でやっていく事が活動を
続けていく秘訣であると気づいて心に落ちまし
た。皆さんの活動にも繋がることかなとも思いま
す。 
 
これからの高齢社会では、介護保険を使わないで
「健康寿命」を延ばしながらボランティアを続け
るのは大切です。人生の先輩の森山芳子元理事長
を含めガイド活動の皆さんの生き方を人生の羅針
盤として、６５歳で高齢者の仲間入りした私も
「生涯現役」で過ごしていきたいと思ってます。 
 
また私がこの活動の発足時に関わった『縁』で応
援隊「勝手連」として、ニュースレター「黄帽だ
より」の過去に連載された「応援リレートーク」
に投稿のあった多くの皆さんと共にこれからも見
守らせてください。 
 
それでは、一年間を通してあの急な北野坂を北野
異人館まで暑い日も寒い日も、元気に日々通われ
ている皆さんの姿を思い浮かべながら今年２０２
１年秋の２０周年の節目をお祝いいたします。  
 
〇メール（羽島更生保護女性会員） 
こんばんは😃🌃   いつもお世話になります。 
以前更女の教養講座に、石田裕之さんがこられ
て、抜群の歌の上手さ、また志の高さに、参加者
全員が感動したことをお話したことがありまし
た。是非一度お聴きになってください。いつかグ
ラッセ広場で歌ってくださると嬉しいですね。 
お時間がおありならば６日、いらしてみてくださ
い。 
（注）３月６日ＪＲ三ノ宮駅南側の屋外ホール
「ストリートテーブル三ノ宮」記念ライブ 
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【情報収集コーナー】 
〇京都コングレス オンラインポータル保護司
活動のＩＣＴ化 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【事業報告】 
〇本山支部会 
日時 ２月６日（土）１０：００～１１：４０ 
場所 東灘区更生保護サポートセンター 
出席者 桑山、和田、山下、松本、永井、藤田、
井上、中瀬、大西保護司 
議題 ・連絡事項 
〇ホームページだより１、２月号の説明 
〇新型コロナウイルス感染症に係る緊急事態宣言 
を踏まえた保護観察対象者等との面接等について 
〇アセスメントに基づく保護観察の実施について 
・審議事項  〇保護司会活動について 
〇ＬＩＮＥビデオ通話の体験について 

いつでもＬＩＮＥビデオ処
遇会議ができるように体験会を
行った。 
・処遇会議  「電話面接につ
いて」ほか 
ほぼ１時間にわたって「電話面
接について」を中止に、数多く
の事例について意見交換をし
た。今や、支部会の定番に。
（和田保護司投稿） 
 
〇更生支援プロジェクト第３回オンライン会議 
月日 ２月８日（月）１９：００～２０：００ 
場所 ＬＩＮＥ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
参加者 東灘区保護司会  和田、松澤保護司 
    東灘地区ＢＢＳ会 樋口会員 
    甲南大学     前田教授 
概要 和田保護司作成の「４者連携スケジュール
（案）」をもとにＬＩＮＥビデオ通話で議論し、

今後の取組を決定した。（和田保護司投稿） 
〇近畿地方ＢＢＳ連盟研究協議会 
月日 ２月２１日（日）１３：００～１４：１５ 
場所 ＺＯＯＭ 
近畿地方ＢＢＳ連盟研究協議会 
講和「コロナ禍におけるＢＢＳ運動への期待」 
講師 今福章二 法務省保護局長 
ＩＣＴ化３ヶ年計画、オンライン活動への期待と
注意事項を丁寧に説明され、とても良かった。
（和田保護司投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇アルコール依存症オンライン研修会 
日時 ２月２３日（祝）１３：００～１４：１０ 
場所 ＺＯＯＭ 
参加者 ５６名で、内保護司６名  
令和２年度アルコール専門医療機関・治療拠点機
関研修会 
テーマ  アルコール依存症について 
講師 兵庫県ひょうごこころの医療センター 

副センター長 置塩起章氏 
アルコール依存症の人の平均寿命、死因、ＭＲＩ
でみた脳萎縮、断酒後の萎縮回復、適正な飲酒４
０ｇ以下／日など丁寧な説明があり、特に、アル
コール依存症の治療は、断酒と壊れた「大切な家
族関係、友人関係、仕事づきあい、自分の健康」
に時間をかけて回復させる、ことであると学ん
だ。（和田保護司投稿） 
〇ギャンブル等依存症市民公開講座 
日時 ２月２８日（日）１４：００～１６：１５ 
場所 ZOOM 
「コロナ禍におけるギャンブル障害」では、コロ
ナ禍とメンタルヘルスをアンケート結果から詳細
な報告であった。特に、女性の自殺が増えている
ことが印象に残った。 
「ギャンブル依存症における効果的な可読支援に
ついて」は実践的な治療を丁寧にステップを踏ん
だ解説であり、特に、家族は治療同盟であり、治
療的金銭管理の重要性とそのノウハウが印象に残
った。（和田保護司投稿） 
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【お知らせ】 
〇令和３年度総会 
４月２１日 書面表決 
 
〇メールマガジン第２０号（４月１日） 
一昨年の第６９回”社会を明るくする集い”は、

御影クラッセ・だんじり広場で園児から大学生・
ＰＴＡ・消防音楽隊による歌舞音曲、たすき・のぼ
りでティッシュ・ビスケット配りなど、キーワー
ド「社会を明るくする運動」「保護司会」を覚えて
いただく活動を犯罪予防部会中心で行いました。 
昨年の第７０回は、新型コロナウイルスのため集
会が中止となったため「保護司活動」を知ってい
ただくオンライン広報活動に広報部会がチャレン
ジしました。その結果、視聴回数（令和３年３月末
現在）は次のとおりです。 
ポスターのアニメ化          １１８ 
第１弾 保護司からひと言        １３３ 
第２弾 更生支援プロジェクトの取り組み紹介          

６９         
第３弾 知って下さい 保護司とは ？  １７８         
第４弾 東灘区保護司会の取り組み紹介  ５９          
第５弾 一昨年「Ｈ３０．７．１ 社会を明るく
する集い」                          ２０ 
    
【参考】法務省【ＹouＴube ライブ】再犯防止っ
てなに？                       １５，３６８ 

 
これは東灘区保護司会員が全国の１／１０００

であることを考えると大成功であったと言えます。 
 さて、今年の第７１回は、緊急事態宣言が解除
され、ワクチン接種も始まったものの、リバウン
ドの兆候、変異ウイルスの脅威のなか、犯罪予防
部会に協力組織部会が加わって、新しいスタイル
の企画・立案に取組んでおります。みなさん、楽し
みにして下さい。 
最後に、令和３年度総会も昨年度同様書面表決

となりましたが、今年度は「コロナで止める」では
なく、「コロナ禍だからできる」「コロナ後も続け
る」「コロナ前に戻らない」でチャレンジしましょ
う。 

 
【地域からの便り】 
〇FACEBOOK大森保護司（中央区保護司会） 
 
【会員の投稿（保護司関連の話）】 
〇令和３年３月２日申込締切 寄り添い弁護士
制度研修 
 
〇令和３年３月１日 
 京都コングレス ポータル 登録ページ 
 

 
 
 
 
 
〇令和３年３月６日 法務省保護局ツイッター 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇FACEBOOK道谷保護司 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

東灘区保護司会ホームページだより 
令和３年 ４月 １日 

４月号 
広報部会ＨＰ担当和田道夫 
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〇めくるメクルハンガ展オンライントークイベ
ント 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇オンライン講習会等受講記録をサポセンに 
中瀬保護司がオンライン講習会等受講記録を作成
して下さったので、サポセンに備付ました。とて
も分かりやすい内容でしたので、撮影したスライ
ドを見るだけでも十分研修できます。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇世界保護司会議 
日時 ３月７日（日）１４：３０～１８：００ 
場所 オンライン 
 法務大臣の歓迎挨拶のあと、タイ・カナダから
のオンラインスピーチ、ビデオメッセージ、前半
最後の対面スピーチと３種類であったが、全く同
レベルの違和感のない聞き取りであった。 
保護司の資質、役割、表彰制度など、各国とも

共通なんだ、知りました。京都保護司宣言の採
択、その中で「Hogoshi Day」の創設を。コロナ
禍での国際会議、リモートスピーチが主になった
議事進行の難しさを痛感しました。みなさん、お
疲れ様でした。（和田保護司投稿） 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇令和３年３月８日 京都コングレス ドキュ
メント 
 
〇新聞記事投稿 
羽島保護司ＯＢ・更生保護女性会員から新聞記事
の投稿がありました。 
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〇新聞記事投稿 
今朝の産経新聞からです。国内外を問わず、特に
国内に向けて啓蒙の必然性を感じます‼（羽島保
護司ＯＢ・更生保護女性会員投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇更生支援プロジェクトの取り組み（Ｒ１・２
年度） 
 
〇文春オンライン（和田保護司） 
映画「記憶 少年院の少女たちの未来への軌跡」
中村すえこ監督のインタビュー 

 
【会員の投稿（東灘に関するなんでも話）】 
〇昭和１３年阪神大水害（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇FACEBOOK大野保護司 
住吉幼稚園跡地にできる「だんじり文化発信施
設」。東灘区政 70周年記念事業でもあり、本日優
先交渉権者が公表されました。だんじり展示スペ
ース、防音設備のある鳴り物練習スペース、100
人以上が集まれる会議室なども整備される予定で
す！ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇御影城・平野城（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇明治の岡本梅林（和田保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇「東灘歴史散歩」HP公開 
〇 区長 お別れの挨拶 
【会員の投稿】 
〇メール（羽島更生保護女性会員） 
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こんばんは😃🌃いつもお世話になります。 
以前更女の教養講座に、石田裕之さんがこられ
て、抜群の歌の上手さ、また志の高さに、参加者
全員が感動したことをお話したことがありまし
た。是非一度お聴きになってください。いつかグ
ラッセ広場で歌ってくださると嬉しいですね。  
お時間がおありならば６日、いらしてみてくださ
い。 
〇東灘区コミコミ（西口保護司） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇FACEBOOK中村保護司「「ボランティア活動の
原点」 
３月学童だよりの一言です 

「あいさつにチャレンジ」 
今年度も残り一か月となりました。コロナも３

月には「去る」ことを願っています。 
最近終わりの会で「あいさつ」の事を繰り返し

お話ししました。「あいさつ」を ①「あ」明る
く元気に、②「い」いつも、③「さ」先に、④
「つ」続けるの語呂合わせを元気よく口をそろえ
て返答してくれます。 
 私はステップとして「あいさつ」の大切さを、
①知る、学ぶから、②実行する、行動することを
子どもたちにお願いすると、その成果か、児童館
からの帰りに「さようなら」とこれまでより多く
の学童が挨拶をしてくれるようになり手ごたえを
感じました。 
つぎに、帰宅したら家族に「あいさつ」の話を

③伝え、広げるようにお願いしましたので、一度
家庭での話題にしていただければ幸いです。 

〇魚崎結舞 久しぶりのイベント出演告知！！ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【情報収集コーナー】 
〇法務省 更生保護座談会シリーズ【地域共生
社会と更生保護女性会の活動】 
〇法務省 更生保護座談会シリーズ【これから
のＢＢＳ運動】 
〇法務省 日本の刑事司法５０年を振り返る～
安全・安心な社会の実現～ 
〇ＢＳ朝日「#宇賀なつみのそこ教えて！」 
 
【事業報告】 
〇本山支部会 
日時 ３月６日（土）１０：００～１１：４０ 
場所 東灘区更生保護サポートセンター 
出席者 桑山、和田、山下、永井、藤田、井上、
中瀬保護司 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
議題・連絡事項 
 〇ホームページだより３月号の説明 
 〇保護観察・生活環境調整事件関係報告書等 

への押印が不要になることについて 
 〇「更生保護ボランティア」に関する実態調査 
 〇寄り添い弁護士制度研修（第８回）のご案内

について 
 〇「世界保護司会議」の視聴登録について 
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・審議事項 
 〇「面接の基本」～傾聴を中心に～ 
・近畿地方ＢＢＳ連盟研修会の受講報告 
 中瀬保護司（研修部会）から、今福保護局長講
和・ギャンブル依存症講習会ほか幾種類かの、オ
ンライン講習会受講報告として、撮影スライドコ
メント付で再現講演冊子を作ってくだった。サポ
センの本山支部棚に備え付けることに。 
 今回の支部会も、活発な処遇会議となり、とて
も有意義な会であった。（和田保護司投稿） 
〇魚崎支部会 
日時 ３月６日（土）１９：００～ 
場所 魚崎西町会館 
出席者：石畠、宮田、清原、石岡、森本、高橋、
松村、長束、西口保護司 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
①連絡事項 
・緊急事態宣言解除に伴い、面接におけるコロナ
感染拡大防止対策について 

感染防止対策をしっかりとし、30分を目処
に長くならないようにする。 

・３／７世界保護司会議の視聴登録の案内 
・３／８オンライン寄り添い弁護士制度研修の案
内 
・次回支部会で会費徴収します。 
②自主研修「面接の基本」について 
定例研修が開催できないため、次回の支部会で研
修を行う。 
③総会について 
４／２１会場での開催は中止であるが、書面評決
とする。４月中旬までに書面が届くので、４／２
１必着で意思表示をした上で返送すること。 
役員改選を伴う。 
④「報告書の記入方法」について 
押印が不要になる。 
新様式の報告書の書き方。 
担当保護司の意見としては、対象者の良いところ
も記入していきましょう。 
⑤その他情報交換（西口保護司投稿） 
 
〇令和３年３月８日 小中学校卒業式来賓参列
中止 
 
〇東灘区更生保護女性会役員会 
3月 8日サポートセンターにて更女の役員会を開

き 今年度の振り返り 来年度の計画を話し合い
ました 和気あいあいの中三密のルールを踏まえ
つつ顔を合わせる事が何よりに感じた次第でした
（桑山更生保護女性会員投稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇住吉支部会 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
日時 ３月１３日(土)１０：００～１１：１０ 
場所 佐々木保護司宅 
出席者 佐々木、沼田、泉川、大野、米倉保護司 
議題 
・緊急事態宣言後の面接について(コロナ感染防
止対策、他) 
・令和３年度東灘区保護司会総会は書面表決で行
われます(４月半ばに資料送付) 
・住吉支部新任保護司推薦者について 
・経過報告書の書き方、変更された点の再確認 
・観察所への緊急用携帯電話番号の確認 
・「面接の基本」～傾聴を中心に～ 
 (支部で研修しました、次回も再度研修予定で
す) 
・学校との連携事業について、検討 
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・その他、意見・情報交換（米倉保護司投稿） 
〇更生支援プロジェクトの取り組み（Ｒ１・２
年度） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
〇新任保護司研修会（応用編） 
・今日丸一日新任保護司研修会に参加 
先日初めての保護観察者の保護観察を体験し期間
満了で役目が終了😢 
改めて保護司の社会のセーフティネットの水面下
の役割の大切さを実感 
先週京都で開催された世界保護司会議で世界に誇
れる日本の保護司制度の京都宣言が新聞記事に紹
介されましたが最近の接待問題のニュースよりも
こうしたニュースをグロースアップしてコロナ禍
の世界に発信してほしいですね（中村保護司投
稿） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
・コロナのために一ヶ月延期となった新任保護司
研修（応用編）に、本山支部から井上さん、大西
さんとともに参加しました。先輩保護司との座談
会では、様々な体験談を聞くことができ有意義で
した。（中瀬保護司投稿） 
 
〇本二開放委員会に更女だより 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

３月１８日（木）１９：００～ 本山第二小学校
施設開放運営委員会で、開放メンバーである桑山
更生保護女性会会長が、定例の保護司会・更女会
の活動報告に併せて「東灘区更生保護女性会だよ
り 結成６５周年記念号」を配布し、５年間の歩
みについて説明された。（和田保護司投稿） 
〇第７０回“社会を明るくする運動”オンライ
ン広報活動 
 
〇ホームページ「メニュー」に「ライブラリ
ー」を新設 
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